
ТРУДНЫЕ ВОПРОСЫ 
ОРФОГРАФИИ



Правописание О – Ё после шипящих  
в различных морфемах.

■ В корне слова:

Слова – исключения : 
шов, шорник, шорох, 
чопорный, крыжовник, 
трущобы, анчоус и т.д.

■Под ударением, если 
можно проверить словом 
с Е: щёголь – щеголять, 
щёлочь – щелочной, 
шёлк – шелковистый.

оё



Дифференцированное написание

■ В корне глагола ОЖЁГ руку, 
ПОДЖЁГ лес - Ё

■ В корне существительного ОЖОГ 
руки, ПОДЖОГ леса – О;



В окончаниях существительных, прилагательных, 
суффиксах наречий под ударением О : миражом, 

камышом, врачом, большого, чужого, горячо;

Без ударения в этих же морфемах – Е: пейзажем, плачем, 
пищей, лучшего, свежего, угрожающе.  

  В суффиксах существительных и прилагательных (онк, 
ок, онок; ов) после шипящих под ударением пишется О : 
старушонка, девчонка, лягушонок, холщовый, ежовый.



■ НО в суффиксах существительных (ёвк, 
ёр) пишется Ё: ( бечёвка, монтажёр).

■ В окончаниях личных форм глаголов 
(сечёт, печёт, бережёт), в суффиксах 
прилагательных и страдательных 
причастий с Н (золочёный, сожжённый) 
пишется только Ё.



Проверьте свои знания

■ Распределите слова в таблицу:

Борж…ми, ч…тки, ж…лчный, ч…лка, ч…лн, изж…га. 
ж…рнов, ш…к, ж…лоб, лодч…нка, раздраж…нный, 
щ…лкнуть, тяж…лый, произош…л, толч…к, 
лощ…ный, скрипач…м, ч…рный, парч…вый, 
тренаж…р, сгущ…нка, ж…ваный, калач…м, 
бельч…нок,дириж…р, нагиш…м, харч…, 
молодож…н, капюш…н, затуш…вывать.
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Употребление И - Ы после Ц.

1. В окончаниях имён 
существительных и 
прилагательных: 
танцы, молодцы, 
белолицый, куцый;

2. В суффиксах имён 
прилагательных : 
сестрицын, лисицын. 

1. В корне слова: циркуль, 
цинк, циничный, панцирь, 
цистерна, цилиндр;

2. В словах, оканчивающихся 
на ЦИЯ : лекция, милиция, 
аттестация.

3. Исключения: цыган, на 
цыпочках, цыплёнок. 
цыкнул, цыц.

ЫИ



Правописание Н – НН в суффиксах существительных, 
прилагательных и причастий.

■ Правописание существительных с Н и НН 
в суффиксах зависит от слов, которые 
являются для них  словообразующей 
основой:

■ Собственник - ?    Мошенник - ?
■ Мученик -?            Труженик - ?
■ Воспитанник - ?     Лиственница - ?
■ Гостиница - ?         Масленица - ?
■ Конница  - ?           Путаник  - ?



Правописание отымённых 
прилагательных

1. С суффиксами : онн, енн ( 
соломенный, лекционный, 
клюквенный, 
экзаменационный;

2. Образованные от 
существительных с 
основой на Н : сонный, 
картонный, лимонный;

3. Исключения : оловянный, 
стеклянный, деревянный.

1. С суффиксами: ан,ян,ин: 
полотняный, кожаный, 
серебряный, песчаный, 
лебединый, куриный.

2. Исключение : ветреный

ННН 



Это надо запомнить!

■ Незваные гости, посажёный отец, 
смышлёный мальчик, прощёное 
воскресенье, тяжелораненый боец, 
свежемороженые продукты;

■ Подлинный талант, званные на ужин гости, 
свежезамороженная рыба, штопаное – 
перештопанное бельё, легко раненный 
боец.

■ В кратких прилагательных столько Н , 
сколько их в полной форме : улица 
пустынна.



Н и НН в причастиях и отглагольных 
прилагательных, причастиях

1.Скованный, 
вымощенный, 
размороженный.
2.Решённый, брошенный, 
купленный.
3.Вязанный бабушкой 
шарф; кованный в 
кузнице сундук.

1.Кованый, мороженый, 
вязаный, мощёный.
2. Поле засеяно; письмо 
написано, дорожки 
расчищены.
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Расставьте Н или НН

■ Наконец изба была построе…а. В ней были 
расставле…ы некраше…ые столы, стулья, 
повеше…ы полки. Просторную комнату разделила 
белё…ая перегородка с фанерной дверью. 
Домотка…ые половики легли поперёк комнаты, 
стол был покрыт полотня…ой скатертью, 
деревя…ые кровати украше…ы самодельной 
резьбой. И только стари…ые сте…ые часы с 
дли…ым маятником, , будто нарочно 
повеше…ые напротив двери, напоминали 
о прежней жизни.



Правописание «НЕ» с различными 
частями речи
■ Объясните правописание следующих слов: 

Это отнюдь не лестное предложение; 
Неприятное объяснение; невысокий, но 
отлично сложенный человек; ничем не 
потревоженная тишина; очень неясное 
положение, это абсолютно несложно; не 
реальная, а выдуманная история, сильное 
негодование, не специалисты, а 
дилетанты.



Частица «НЕ» пишется слитно:
❖ В словах, которые без НЕ не употребляются: 

невежда, нелепый, нельзя, негодовать;
❖ При образовании слов, которые можно заменить 

синонимами: несчастье - ? нехорошо - ? 
нездоровый - ? нелёгкий - ?

❖ С полными причастиями  без зависимых слов: 
нескошенная трава, неполитые цветы;

❖ С прилагательными, причастиями, наречиями, 
если к ним относятся слова: совсем, совершенно, 
очень, весьма, крайне, абсолютно, чрезвычайно: 
весьма нелёгкое решение, очень интересное 
решение.



■ В составе приставки НЕДО  - со значением 
«неполноты, недостаточности по 
сравнению с нормой»: недовес, 
недооценка, недополучить, недосчитаться, 
недосолить, недовыполнить;

■ В составе приставки НЕБЕЗ – со 
значением «умеренной, но достаточно 
значительной степени признака» : 
небезосновательный, небесполезный.



■ С глаголами, деепричастиями, краткими причастиями: не 
мог, не видя, не расчищены;

■ Если есть или предполагается противопоставление с 
союзами а, но : не высокий, а низкий, не друг, а враг. платье 
не дорогое, его можно купить. Но неширокая, но быстрая 
речка.

■ С полными причастиями при наличии противопоставления 
или зависимых слов: не освещённая солнцем поляна, не 
законченная работа, а наброски.

■ Со словами, усиливающими отрицание: далеко, вовсе, 
отнюдь, нисколько, ничуть (отнюдь не приятель, никому не 
нужная вещь, далеко не ясный вопрос);

■ Со сравнительной степенью наречий и прилагательных        ( 
не быстрее, чем я, не лучше меня).

■ С числительными, местоимениями, усилительными 
наречиями: (не трое, не наш, не надо).

Частица «НЕ» пишется раздельно:



■ С притяжательными прилагательными : (не 
заячья шуба, не охотничье ружьё);

■ С краткими прилагательными, которые в 
полной форме не употребляются: (не 
должен, не обязан, не готов, не согласен, 
не нужен, не намерен, не прав);

■ С наречиями ( не на О): не вблизи, не 
везде, не всегда, не завтра.


